



■ Manos a la obra

Sesión
2

Presidencialismo y partido hegemónico

Al final de la Revolución Mexicana, el poder se concentró cada vez más en la figura del Presidente de la República, quien no sólo tomaba las decisiones políticas y económicas para gobernar el país, sino que tenía influencia sobre los otros dos poderes: el legislativo y el judicial. En la práctica, el presidente era el líder del partido oficial y tenía la facultad no escrita de elegir a su sucesor.



Figura 3.1 El PRI tuvo una amplia base social gracias al control de las agrupaciones campesinas, populares y los sindicatos, los cuales operaban a través del partido para obtener beneficios. *Reunión de la Confederación Nacional Campesina en un auditorio (ca. 1959).*

En 1946, el PRM se refundó como Partido Revolucionario Institucional (PRI), organizado en tres sectores: campesino, obrero y popular (figura 3.1). El primer sector estaba constituido por la CNC; el segundo, por los sindicatos de la CTM, y el tercero, por la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP), en la que se encontraban diversas organizaciones de profesionistas, colonos, comerciantes y jubilados, entre otros. Considerando las dos versiones previas del PRI, el PNR (1929-1938) y el PRM (1938-1946), en México gobernó un partido hegemónico desde 1929 hasta el año 2000.

Actividad 2

El partido oficial

1. Realiza un diagrama en tu cuaderno, tomando en cuenta los siguientes aspectos.
 - a) Figura del presidente y su relación con el partido oficial.
 - b) El PRI y los sectores que lo conformaron.
2. Compara tu diagrama con el de un compañero y complémtalo.
3. En grupo, comenten por qué el PRI duró tantos años en el poder.
 - a) Reflexionen por qué es importante la alternancia en el poder en México.
 - b) Lleguen a una conclusión y anótenla en su cuaderno.



Mientras tanto...

Durante los años que el PRI estuvo en el poder, se desarrolló la Guerra Fría entre el bloque capitalista, comandado por Estados Unidos, y el bloque socialista liderado por la Unión Soviética. Este conflicto terminó con la caída del Muro de Berlín en 1989 y la desaparición de la Unión Soviética en 1991.

LA ECONOMÍA MEXICANA

DE 1940 A LA DÉCADA DE 1990

1 Durante los años cuarenta, la economía mexicana, en particular el sector industrial, se vio impulsada por la demanda de productos de Estados Unidos, cuya economía estaba concentrada en el esfuerzo bélico de la Segunda Guerra Mundial. La tasa de crecimiento de la población mexicana aumentó.



Automóviles estacionados en el Zócalo (ca. 1950).

2 En las décadas de 1950 y 1960, se aplicó en México una política de desarrollo estabilizador que impulsó la industrialización del país al proteger a las empresas de la competencia con el exterior. La inflación fue baja y el tipo de cambio se mantuvo en 12.50 pesos por dólar de 1954 a 1970. La economía mexicana creció de forma sostenida, por lo que a este periodo se le conoce como *milagro mexicano*.



Obreros ensamblando un automóvil en la planta automotriz de la Volvo (ca. 1962).

3 El movimiento estudiantil de 1968, reprimido por el gobierno el 2 de octubre en la Plaza de las Tres Culturas de Tlatelolco, evidenció el autoritarismo del Estado y la falta de libertades democráticas en México. Después de esto, en algunas regiones del país se organizaron grupos opositores al gobierno que fueron perseguidos durante la llamada *guerra sucia*.



Mitin frente al edificio de rectoría de la UNAM.